

LA LETTRE DU SYNDICAT MIXTE PARC NATUREL REGIONAL DU VERCORS

L'INFOLETTRE DU PARC DU VERCORS - NOVEMBRE 2023



Magazine *Le Vercors* n°84 | C'est dans la boîte

Apprendre à **habiter ensemble** est **l'enjeu économique, social et humain que nous explorons dans ce nouveau numéro**. Comment cohabiter **les espaces privés, publics et naturels, les jardins, les paysages**, le territoire avec l'autre, les autres et l'ensemble du vivant...

Vous retrouverez également nos rubriques habituelles, **le zoom du conseil scientifique** qui explicitera pourquoi il y a autant de paysages que de regards et comment la médiation paysagère permet d'échanger sur ce que l'on souhaite pour son environnement. Vous découvrirez aussi **des portraits, nos bons plans, des idées de lectures et de rencontres artistiques**. L'article sur la marque **Valeurs Parc** s'intéressera à la **filière du porc** qui est peu représentée sur le Vercors mais de grande qualité.



Transmission des exploitations | 6 novembre

Dans les 10 prochaines années, près de **la moitié des agriculteurs français prendra sa retraite**. Alors que le nombre de fermes ne cesse de diminuer, accompagner la reprise des fermes et l'installation de nouveaux agriculteurs et agricultrices est une priorité !

Dans le Vercors, **le nombre de fermes a réduit de 15% ces dix derniers années** et la tendance est particulièrement marquée pour les fermes avec vaches laitières. Même si les terres agricoles ne sont pas perdues, le plus souvent reprises par des agriculteurs voisins,

maintenir un maillage de fermes est essentiel pour la vitalité du tissu rural et le maintien de pratiques de production à taille humaine. C'est une orientation forte de la charte du Parc naturel régional du Vercors que partagent partenaires institutionnels et agricoles. Les tendances sur le plateau du Vercors sont moins lourdes qu'ailleurs et nous avons la chance de compter sur de nombreux jeunes motivés pour faire vivre ces fermes et ce métier, autour de l'AOP du bleu du Vercors-Sassenage, de la vache "Villarde", des Graines d'éleveurs, des comices agricoles... Un travail de tous les acteurs est engagé pour aller en ce sens : service de remplacement du Vercors, chambres d'agriculture, AOP du bleu du Vercors, coopérative Vercors Lait, Parc du Vercors, sans oublier les communes et les intercommunalités...

Novembre, c'est le **Mois de la transmission**, période durant laquelle **les chambres d'agriculture se mobilisent sur les enjeux du renouvellement des générations agricoles**. Cette année, la chambre d'agriculture de l'Isère propose **aux agriculteurs une rencontre à la ferme des Dahuts à Rencurel** pour échanger sur la passation réussie entre Henri Chabert et le couple Fanny Bichebois - Jean-Baptiste Camerlynk le 6 novembre. Plusieurs événements suivront dont une réunion "fin de carrière" à destination des agriculteurs proches de la retraite à Villard-de-Lans.



2^e édition du Salon professionnel alimentaire en Royans Vercors | 20 novembre

Dans le cadre du Projet alimentaire territorial, la Communauté de communes Royans Vercors contribue au développement d'une agriculture locale et propose cette année **un salon professionnel et un temps grand public**.

Forte d'une première édition 2021 réussie, la Communauté de communes Royans-Vercors, en partenariat avec le Parc naturel régional du Vercors et la Chambre d'agriculture de la Drôme, organise **la 2e édition du Salon professionnel alimentaire le lundi 20 novembre 2023 à la salle La Parenthèse de Saint-Jean-en-Royans de 16h à 20h**.

Ce Salon permet de favoriser les échanges entre les productrices et producteurs, les artisans alimentaires et entreprises agro-alimentaires et les metteurs sur le marché - commerçants, restaurateurs, hébergeurs, etc. Cette année, le salon s'ouvre aux acteurs professionnels des territoires de la Communauté de communes du massif du Vercors et de Saint-Marcellin Vercors Isère Communauté afin d'élargir le panel de ces professionnels.

Le grand public est invité à un débat projection **Lundi 20 novembre | 20h30 | Salle La Parenthèse de Saint-Jean-en-Royans**. Le reportage documentaire, **[La théorie du boxeur](#)**, réalisé dans la vallée de la Drôme traite des enjeux agricoles face au changement climatique et des réponses apportées.



Vélo, Vercors, OpenStreetMap | 28 novembre

Du Vercors, passionné de vélo, professionnel du vélo, salarié d'office de tourisme, hébergeur labellisé vélo, membre d'une association de promotion du vélo, chargé de mission vélo et/ou cartographe des communes et communautés de communes... il vous semble qu'il serait bon de **faciliter la pratique du vélo** du quotidien, de loisir ou de voyage ; **faire mieux connaître les offres** liées au vélo ; mettre à jour **le recensement des arceaux** ; faire remonter instantanément vos données dans les applis vélo et outdoor...

Ça vous intéresse de faire partie d'**une dynamique participative** qui cherche à maintenir les informations mobilité à jour sur OpenStreetMap.

Nous vous proposons **une journée de formation** avec l'appui d'[Apitux](#) : apprendre ou réapprendre à contribuer sur OpenStreetMap et le faire pour compléter toutes les infos vélo : les emplacements des arceaux, les magasins, les loueurs, les services... Venez avec vos données, vos infos et repartez avec une carte actualisée sur OpenStreetMap.

Rendez-vous à la [maison du Parc](#) à Lans-en-Vercors **à 9h30 et jusqu'à 16h30** environ.

Qu'est ce qu'il faut amener ? Son ordinateur, ses listings ou cartes d'informations à saisir et son pique-nique. **Combien ça coûte ?** C'est gratuit !



Dans la nuit au Festival international du film de montagne d'Autrans | 30 novembre

Pour s'interroger sur nos repères... ou nos pertes de repères, c'est la nuit et sa profondeur qui sont à l'honneur ! Le Parc du Vercors vient d'être labellisé Réserve internationale de ciel étoilé. C'est la 5^e en France et la 22^e dans le monde. Ce label récompense la qualité exceptionnelle du

ciel et de l'environnement nocturne et représente un nouvel atout pour le territoire. Il est une concrétisation des efforts partagés menés pour réduire la pollution lumineuse et retrouver les étoiles.

Pour fêter encore, cette nouvelle, il sera donc question de la nuit, perdue ou retrouvée ? Ne pourrions-nous pas ré-apprendre à utiliser tous nos sens pour se réapproprier cet espace-temps merveilleux ?

Rendez-vous au [FIFMA](#) le jeudi 30 novembre à l'Escandille, la salle Molière à 20h00 jusqu'à 22h environ | Gratuit.

Après une brève présentation en salle et la projection du film *Le ciel entre nos mains* (5 min.) d'Axel Falguier, c'est sous les étoiles que nous vous invitons à poursuivre la soirée avec deux propositions au choix. **Une balade astronomique** pour découvrir la voûte céleste avec un accompagnateur en montagne astronome ou **une balade sensible pour mettre au défi nos sens** dans la nuit. En clôture, on se retrouvera pour la réalisation d'une cartographie sensible de la nuit autranaise.



Des volontaires sur les alpages des Quatre-Montagnes l'été 2023 | un bilan très positif !

Cette année, le Parc du Vercors, en partenariat avec la Communauté de communes du massif du Vercors (CCMV), a fait appel à deux volontaires en service civique pour une action de médiation environnementale sur les alpages des Quatre-Montagnes lors de la période estivale.

Félix et Quentin ont ainsi intégré le Parc du Vercors début juillet pour 3 mois. Leur action a consisté à sensibiliser les usagers des espaces pastoraux aux bonnes pratiques à tenir en présence des troupeaux. **Au total, ils ont arpenté les sentiers des 4 alpages plus de 50 jours et sensibilisé près de 1300 personnes.** Ils ont pris un soin particulier à créer du lien avec l'ensemble des acteurs concernés (bergers, alpagistes, gérants de gîte, agents des offices du tourisme, etc.). Ils ont également été particulièrement acteurs de l'opération [« Un bol d'air pour la Molière »](#) sur l'Espace naturel sensible du plateau de la Molière et du Sornin pour informer les près de 2700 usagers de ce dispositif. En septembre, Quentin et Félix ont aussi tenu un stand au marché d'Autrans pour **répondre aux questions relatives aux comportements en présence des chiens de protection et des troupeaux.**

Leur présence semble avoir été grandement appréciée et une réflexion est en cours pour **renouveler le dispositif** l'été prochain !



Programme LEADER Terres de Dauphiné | élection du président

Le 2 octobre, le comité de programmation (instance décisionnaire du programme LEADER) du territoire Terres de Dauphiné ([cf carte](#)) s'est réuni pour la première fois.

Jean-Louis Goutel, élu communautaire du Trièves, a été élu président du Groupe d'action local (GAL). Son expérience en tant que président de GAL lors de la programmation précédente, ainsi que ses expériences professionnelles de formateur à Leader lui confèrent une expertise dans ce programme qui augure d'un bon déroulement à venir.

La prochaine échéance est **janvier 2024**, date à laquelle **devront être formalisés les critères attendus des projets qui pourront prétendre aux subventions LEADER.** Les appels à projets seront relayés sur le site internet du Parc du Vercors et des communautés de communes du territoire.